

Quellendiskussion

Rede von Benjamin Disraeli

Kontext

Benjamin Disraeli bestimmte in den 1870er-Jahren massgeblich die britische Politik. Als Führer der konservativen Partei (Conservative Party oder Tory Party) gab er in einer Rede im Juni 1872 im «Crystal Palace» in London sein aussenpolitisches Programm bekannt. Er war einige Jahre zuvor bereits einmal britischer Premierminister gewesen und strebte eine Rückkehr in dieses Amt an.

Er duellierte sich politisch insbesondere mit William Gladstone, der Mitglied der Liberal Party war.

Rede von Benjamin Israeli im Crystal Palace, London 1827 (Auszug)

Ich will sagen, dass das englische Volk, und besonders die arbeitenden Schichten Englands stolz darauf sind, einem grossen Land anzugehören, sie sind stolz zu einem Imperium zu gehören.

Meine Herren, es gibt noch ein anderes, zweites grosses Ziel der Tory-Partei (siehe „Kontext“). ... Das erste Ziel ist es, die Institutionen des Landes aufrechtzuerhalten..., das zweite, das englische Empire zu schützen. ... Der Liberalismus (siehe „Kontext“) dagegen versucht, die Desintegration¹ des englischen Empires zu erreichen. Staatsmänner von höchstem Ansehen [und] Schriftsteller von hervorragender Fähigkeit [haben dies versucht]. Die organisiertesten und wirksamsten Mittel sind bei diesem Bemühen angewendet worden. Es ist mit mathematischer Genauigkeit nachgewiesen worden, dass es noch nie ein Juwel in der Krone Englands gegeben hat, das so wahrhaft teuer gewesen ist, wie der Besitz Indiens. Wie oft ist uns nicht geraten worden, wir sollten uns auf der Stelle davon befreien.

Jene, die dies empfahlen, betrachten die englischen Kolonien, sogar Indien, als Belastung dieses Landes und sie betrachten alles nur unter dem finanziellem Gesichtspunkt. Sie lassen die moralischen und politischen Betrachtungen ausser Acht, die die Nationen gross machen und durch deren Einfluss allein die Menschen sich von Tieren unterscheiden.

*...
Nun, was war das Ergebnis dieses Versuchs, während der Herrschaft des Liberalismus die Desintegration des Empire zu bewerkstelligen? Er ist gänzlich gescheitert. Aber warum ist er gescheitert? Dank der Sympathien der Kolonien mit dem Mutterland. Sie haben entschieden, dass das Empire nicht zerstört werden soll, und meiner Meinung nach wird kein Minister in diesem Land seine Pflicht tun, der eine Gelegenheit versäumt, so weit wie möglich unser koloniales Weltreich wieder aufzubauen.*

Es geht darum, ob Sie damit zufrieden sein wollen, ein bequemes England zu sein, das nach kontinentalen Prinzipien organisiert ist ... oder ob Sie ein grosses Land sein wollen, ein Land, in dem Ihre Söhne, wenn sie aufsteigen, zu überragenden Positionen gelangen, und sich nicht nur die Wertschätzung ihrer Landsleute erwerben, sondern den Respekt der ganzen Welt.

Fragen:

- Wie präsentiert Disraeli die Kolonien? (z.B. Beschreibung, Metaphern)
- Was soll für Israeli mit dem Empire erreicht werden?

Quelle:

Barth Boris/Focke Harald, Imperialismus, Bamberg 2007, S. 26 (Text leicht vereinfacht durch mbe)

¹ Desintegration = Auseinandernehmen